

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, núm.º 32.
Teléfono n.º 9.
Precios de Abono
UN MES: EN ESPAÑA: : 1'25
EXTRANJERO: : 2'25

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACION
Plaza de Cort, números 14 y 16
TELEGRAMAS: HORA - PALMA
Anuncios, Reclamos y Comunicaciones
CENTRO DE ANUNCIOS
Plaza de Santa Eulalia, número 16
Número suelto: : 5 céntos
Id. atrasado: : 10

Banquete en honor de Maura

Como saben nuestros lectores, ayer por la tarde, en la Lonja y servido por el Grand Hotel, tuvo lugar el banquete que sus amigos y admiradores, le dedicaban, prescindiendo de todo carácter político.

Aquel antiguo edificio presentaba hermoso golpe de vista. A uno de los lados se había levantado artística tribuna, adornada con plantas y destacándose en su centro el retrato de D. Antonio Maura. Entre las esbeltas columnas habíase situado seis largas mesas donde tomaban asiento los comensales. Estos ascendían a unos setecientos, notándose representaciones de todas las clases sociales.

La presidencia del banquete estuvo a cargo del Gobernador Civil D. Luis de la Torre. En la tribuna, tomaron asiento: D. Manuel Guasp, D. Mariano Canals, decano del Colegio de Abogados, D. José Alcover, D. Pedro Ripoll, D. José Socias, presidente de la Diputación, D. Antonio Planas, alcalde de Palma, D. José Carbonell, D. Miguel Santandreu, D. Miguel Rosselló y Alemany, D. Juan Alcover, D. Francisco Semirdelegado de Hacienda, D. Pedro A. Servera, D. Mariano Aguiló, D. Enrique Sureda, en representación de la Real Sociedad de Amigos del País, don José M.ª Jimenez, director del Banco de España, D. Antonio Rosselló y Cazador, D. Fernando Truyols, D. Enrique Alzamora, presidente de la Cámara de Comercio, D. Pascual Ribot, D. José Monlau, presidente de la Cámara Agrícola, y don Rafael Ballester, decano del Colegio de procuradores.

Poco después de las dos comenzó el banquete sirviéndose el siguiente menú:

- Hors d'oeuvres
Riz a la milanaise
Fricandeau de veau a la flammande
Denton bonilli sause verte
Viande froide a la gelée
Poulet a la broche
Salade de saison
Creme vassille
Pâtinerie
Fruites Desserts
Café Liqueurs
Vins
Rouge Palleja
Blanch Panades
Champagne Lodubait

Est menú fué servido con mucha delicadeza, notándose una verdadera prontitud en el mismo, lo cual mereció el elogio unánime de los comensales hasta el punto que se aplaudió al dueño del Grand Hotel Sr. Albareda.

Los discursos

El Gobernador
Cuando comenzó a servirse el café, nuestra primera autoridad civil, D. Luis de la Torre levantóse y pronunció un breve discurso, que apenas se dejó oír. Por lo que escuchamos, deducimos que habló de las bellezas de nuestra querida Mallorca, que ensalzó las dotes del señor Maura y que felicitó a los mallorquines por tener una figura de tanto relieve en la política y en los otros ramos del saber.

Terminó brindando por Maura, por Mallorca, por España y por el Rey, cuyos vivas fueron contestados con entusiasmo.

El alcalde
El alcalde de Palma D. Antonio Planas, con la franqueza que le caracteriza usó de la palabra felicitando a Mallorca por que tiene un hijo ilustre de las dotes del Sr. Maura y expresó su satisfacción al saber la noticia de que el joven monarca había llamado al Sr. Maura para el alto puesto que desempeña. Entiende que este nombramiento, es un bien para la patria y para Palma y una honra para la misma. (Aplausos)

D. José Socias
La presencia del Sr. Socias fué acogida con nutridos aplausos. El presidente de la Diputación habla en los siguientes términos:
No sé que decirlos. En mi concepto tiene hecho el discurso quien ha vivido por espacio de más de veinte años dentro de las ideas del Sr. Maura y acude y ha de acudir siempre desde la excedencia a la ubilación, a donde se rinda tributo de honor a la voluntad de acero más excelsa y más honrada de nuestra tierra española.

Permitidme que aún a trueque de un atisbo de vanidad que otorgue algún valor al aplauso de los exentos de proselitismo, a los que si formaron en la Iglesia paciente a la intemperie y cuesta arriba, no comulgan en la iglesia triunfante.

De aquí la gran ponderación de los elementos ahora reunidos; solo puede congregarse el culto a las ideas encañadas en quien con abnegación heroica se hicirgue sobre la decadente postración de de unos, el corrosivo excepticismo de los más y la desatentada de esa turba de soberbios analfabets que acampan y se revuelven en nuestro desgraciado país.

La obra de Maura, profética ayer y hoy nacional, no es de partido. Al honrarla todos felicitamos a la Junta por no habernos desairado, invitando generosamente a todos y no encerrando esta hermosa fiesta en las murallas del exclusivista círculo político, donde se aboga la espontaneidad del homenaje y de la protesta. (Bien)

Y al enaltecerla recuerden los prosélitos que la bandera de Maura se honra también doblándose para recoger los desperdicios electorales que los demás partidos arrojan.

Termina brindando por el Sr. Maura porque antes de sanear la moneda ha querido sanear las cuestiones públicas. (Muchos aplausos)

D. Enrique Alzamora

El joven presidente de la Cámara de Comercio, al levantarse para hablar, es saludado con aplausos.

Ignoro la significación de estos aplausos—dice—que no se si los inspira la cortesía ó si significan vuestra conformidad con lo que voy a decir. Aquí no venimos a repetir que el Sr. Maura es un gran talento, que es un eximio, que es un correcto académico. Estos conceptos de cliché, por sabidos se callen. Pero antes de pasar adelante, preciso explicar quienes somos nosotros, los que pertenecemos a la masa neutra; pero téngase en cuenta que en esta hay dos categorías. En la una, figuran muchos millones de analfabets; estos pertenecen a la masa inconsciente, la que aún está por clasificar. Estos todavía no han entrado en los partidos políticos.

Mientras exista un 65 p.º de habitantes que no sepan leer ni escribir, es problema capital el de Instrucción pública. El grupo de los estoicos, el de los pasivos, el de los indiferentes cuyo solo ideal se cifra en la peseta; los que solo circunscriben su vida a los problemas mercantiles y que a todo están dispuestos menos a nada que represente altruismo, para éstos las cosas públicas son cosa baladí; ellos no sienten el bien de los demás, solo atienden al suyo propio; prefieren gastar un duro en francachelas que destinar seis reales mensuales para la Cámara de Comercio.

El otro grupo, el grupo de los conscientes conoce los intereses de los problemas que se desarrollan, tiene fé en estos. En nombre, pues, de este grupo, es en el que venimos a hablar.

Nosotros vemos en el Sr. Maura a la persona que desde los comienzos de su vida pública se interesa por la marina, más por la mercante que por la de guerra; y estas dotes que demostró le llevaron a la presidencia de la Liga Marítima. Vemos al político que desde hace muchos años con persistencia ha puesto de relieve el divorcio que existe entre los gobernantes y los gobernados. Es el político que recomienda la formación de sindicatos agrícolas.

En muchas de sus ideas estamos en un todo conformes; en otros discrepamos; si coincidiéramos, entonces seríamos mauristas.

El señor Alzamora habla después de la reforma social que tiene en proyecto el señor Maura y que de llevarse a la práctica, vendría el caso de que los que están en las sociedades económicas, por derecho propio fueran a ocupar un puesto para intervenir en la cosa pública. Pero desearía que antes de que esto sucediera se hubiera serenado la tempestad política reinante. Nosotros necesitamos paz, queremos paz.

Paz en los espíritus para para que la labor sea fecunda. Estamos cansados de ese desbarajuste político de estos cambios de gobierno que todo lo trastornan.

Con lo dicho creo que habrán comprendido en los puntos en que coincidimos con el señor Maura.

Levantemos, pues la copa en honor del mallorquín insignie cuya presencia en espíritu seguramente flota en estas altas y airoas bóvedas (Muchos aplausos)

D. Francisco de Semir

El Delegado de Hacienda señor Semir también dirige la palabra al auditorio. Como español y como semipaisano, se adhiere al regocijo que sienten los mallorquines por la alta honra de tener al señor Maura en la presidencia del Consejo de Ministros. Califica al señor Maura de astro luminoso que brilla con esplendor propio en el cielo de la paz. Da vivas a Maura, a España, a Mallorca y al Rey, los cuales fueron contestados.

D. Juan Alcover

Este notable literato es acogido con una salva de aplausos que dura unos minutos.

Dice:
«No pensaba levantarme, porque en mí la calma y el disfrute de la posición conquistada son menos comunicativos que el ardor y la incertidumbre del combate. Cuestión de temperamento.

Soy de aquellos que tienen ya la voz un poco fatigada, porque ha enronquecido millares de veces proclamando lo mismo que ahora, gracias a Dios, repiten todos; más no por eso el virus del entusiasmo se ha disuelto en el mar apacible y armonioso del general reconocimiento.

Satisfacción, claro que la sentimos, como Mallorca entera. ¿Y por qué? ¿Por tener el padre Alcalde? Pues por eso, y más que por eso, por los trámites verdaderamente excepcionales con que ha llegado la vara hasta sus manos sin que las alargase para empujarla; porque el general concepto, la imperativa lógica de los hechos, los merecimientos por muchos pregonados, por otros reconocidos a pesar suyo, la aclamación honrosa de un partido en forma que no tiene precedente en los anales parlamentarios, la hostilidad todavía más honrosa que hace unos cuantos meses aquilató sus méritos y puso a prueba la fortaleza del hombre público... lo habían colocado bastante alto para que, una vez requerido, pudiera entrar a pie llano en lapresidencia del Consejo. (Muy bien)

En fecha no lejana nos reuníamos los amigos del señor Maura para comentar en voz alta un fenómeno que no es inoportuno recordar, exacerbación de la soberbia que envenenó la tinta de imprenta y pretendió hacernos comulgar con rudas de molino; y algunos se hacían cruces, y hasta creyeron que aquel acto nuestro estaba fuera de los actos ceremoniales admitidos, no entendiendo como podíamos comer y beber tranquilamente a la salud del señor Maura, en días tan luctuosos. Pues por eso precisamente, porque los momentos eran agrios, no de duelo ni de preocupación siquiera que ninguno puede producir el rebotar sonoro de los dardos sobre el acero por eso teníamos a gala, más que ahora, levantar nuestra voz, eco modesto pero firme de la opinión honrada. Ni el mérito del valor y de la impopularidad teníamos siquiera, ni la gracia de estar solos. La previsión a corto plazo, eso era todo; y en efecto, véase ahora si los hechos la acreditan. La campaña susodicha contra el señor Maura le hizo caer... hacia arriba. Ni él puede subir más ni la derrota puede ser más triste. (Estrepitosos aplausos)

Pero ¿qué hablo de previsión? Hace muchos años más de veinte, uno cuantos amigos, no muy bien dotados de equipaje en su mayoría, fraternalmente unidos al señor Maura, formábamos su huete militante; y ya entonces, cuando eran para los demás una incógnita sus extraordinarias facultades, supimos percatarnos de ellas con tal seguridad, que señalando a la suprema altura nos declamos: aquí es su sitio. Y ahora digo que si en lugar de confirmarse espléndidamente nuestros vaticinios, hubiese recorrido a la inversa el camino de gloria que le ha llevado a la cumbre, seguiríamos diciendo: aquí es su sitio. Porque si él tenía la fuerza, nosotros teníamos el don de conocerla.

Y aún añadiré, si he de ser franco, que yo siento la nostalgia de aquellos días de intimidad, de lucha y hasta de penuria en que calentaba nuestras venas el sol de la esperanza, en que una redacción oscura, un humilde zaquizamí con cuatro sillas de palo y una mesa y cuatro plumas mal cortadas era el nido del águila, el hogar político del futuro Presidente del Consejo; en que las efusiones de la amistad repartida entre poses podían satisfacer la avaricia de los corazones, naturalmente celosos y exigentes, en que el desinterés individual y el egoísmo colectivo y la concordancia de ideales, temperamentos y aficiones, se fundían en un solo sentimiento, el más hermoso que pueda alegrar la vida. Eramos los trescientos de David, si es lícito comparar lo sagrado con lo profano, los que

siguieron al ungido en la época difícil de la persecución y el destierro, y que al llegar la hora del licenciamiento porque su Jefe estaba ya en plena posesión de su Reino, sentirían tal vez la nostalgia del desierto y de la vida común con el caudillo y las sabrosas aventuras de la campaña.—(Repetidos aplausos.)

No sé si me esplico y no quisiera ser mal interpretado. (Si, si.) Evoco estos recuerdos porque son inseparables de la biografía del Sr. Maura. Ahí está diezmada por la muerte y los inevitables vicisitudes de este mundo, ahí está repartida entre vosotros la milicia veterana, que asiste pasivamente complacida, con los ojos húmedos, a los honores que se tributan a su jefe. Y si esos hombres en la semilla supieron ver el árbol en todo su crecimiento, ahora en presencia de la palmera grande y airosa, no es extraño que además de dar parabienes se crean en el caso de recibirlos; perdonadme la inmodestia. Por lo demás, bien saben ellos que no hay que reclamar privilegios para los amigos ni aún para los paisanos, y que los pensamientos y preocupaciones patrióticas del Sr. Maura vuelan demasiado altos para que puedan vincularse al nativo campanario. Puesto que hablé de la palmera, si la amistad y el paisanaje se acordaren de que tiene dátiles, bueno será que reduzcan todo lo posible los apetitos del fruto azucarado, no sea que el amargor del desengaño les haga caer en pecado de injusticia. (Muy bien) y achaqueen a tibieza la sobriedad inmodesta al hombre de altísimos destinos por la conciencia de su misión y sus deberes primordiales. Una gran figura nacional se debe en primer término a la nación, por más que sus afectos íntimos le lleven al país, que por saber engendrar tales hombres se ufana con justicia de su fertilidad y su potencia. (Bravos y aplausos)

Pero eso no impide hablar de Mallorca, que aquí está para nosotros la raíz del patriotismo; por ser mallorquines, somos españoles. En nombre de Mallorca, ya que está aquí toda ella brillantemente representada; yo os pido que os asociéis a mi voz modesta y afectuosa para decirle al señor Maura algo que no ha de sonar mal en sus oídos, porque a la maternidad todo le está bien; yo quisiera que la tierra nativa transmitiese el calor de la maternidad a mis palabras para decirle desde aquí a nuestro ilustre compatriota que abraza los la firme confianza, ¿qué digo confianza? la seguridad absoluta de que jamás ha de interrumpirse ni entibiarse la comunicación del alma de la tierra con el hijo suyo predilecto, conciliándose de tal modo el amor a España con el amor a Mallorca, que la vida moral del patrio permanezca incorporada para siempre a la vida de su pueblo, porque solo así, no por el azar de poseer la partida de nacimiento, puede un pueblo llamar al hijo glorioso verdaderamente suyo, y recibir de esta posesión el realce y vitalidad y el beneficio consiguiente. (Fuerzas y prolongados aplausos interrumpen por largo rato al orador)

Y ahora, señores, yo no sé si seré indiscreto, pero yo creo traducir vuestro sentimiento, y aún creo decir algo que sea grato al mismo señor Maura, dirijiendo desde aquí un saludo, un homenaje respetuoso al hombre verdaderamente distinguido que hace poco, marchando en la arena política al lado de don Antonio Maura, recordaba esos grupos homéricos esculpidos en los frisos de los templos griegos, esas parejas de héroes que montaban en un mismo carro de batalla manejaban el uno la lanza, el otro los corceles; al hombre que si en plena luz, en plena actividad política por su elocuencia, su cultura, su ingenio sabroso y peregrino y su compleción aristocrática, supo cautivar a todos en la penumbra donde iba tendido a bien recogerse, por su alta espiritualidad y la gentileza moral de su conducta, extendiéndose todavía más el imperio de sus dotes extraordinarias. Me refiero, ya lo habreis entendido, al señor D. Francisco Silvela. No nos toca a nosotros juzgar ni discutir los motivos de su retirada, ni se nos hará por nadie la ofensa de suponer que pueda entrar por algo en nuestra simpatía el que su retirada haya facilitado la ocasión de que el señor Maura ocupe el primer puesto. No se nutre el egoísmo nuestro de estímulos tan vulgares.

Pero el que se haya asomado una vez a ese mundo de la política, y sepa las pasiones, intrigas y rivalidades que en él se agitan, sin estar limpios de tales miserias ni los más insignes personajes, no podrá menos de admirar los matices delicados con que resplandece la figura del señor Silvela en la historia de estos últimos meses. Se dice que va a escribir (y las le-

tras castellanas habrán de regocijarse de ello la «Historia de las ideas éticas en España». Pues conste que si nosotros la escribiéramos, él figuraría en ese libro como uno de los más ilustres caballeros de la sociedad española. (Aplausos)

Y concluyo, señores, celebrando que el augusto llamamiento, inspirado en la conciencia pública, haya desvanecido las injustas cavilaciones que suponían divorciadas la realidad y la realeza. Dios ilumine al Sr. Maura y le dé paciencia, muchísima paciencia, para soportar las miserias que en España empujan constantemente a los hombres de voluntad fuera de la política de acción. Quiera Dios que su espíritu se infiltre, y su claro entendimiento y su virtud probada tengan eficacia curativa contra las crónicas dolencias que corroen el organismo político y del organismo político se propagan a las entrañas de la Patria, y estimulan cada vez más a los pueblos que se sienten con algún vigor a desentenderse de la tutela del Estado para sacar de los propios elementos todo el partido posible.

(Al terminar el Sr. Alcover, una prolongada salva de aplausos resuena en el edificio de La Lonja. El entusiasmo en todos es indescriptible. D. Manuel Guasp, abandonando su puesto y va a abrazar al orador elocuente; el Gobernador Civil hace lo mismo y estrecha con efusión la mano del señor Alcover. Este recibe muchas felicitaciones. Los aplausos duran por unos minutos.)

D. Gabriel Mas y Guasp

Comienza haciendo un elogio del señor Maura, diciendo que con su política, no viene a poner paliativos al país sino que viene a operar.

En tiende que se debe frenar a la política decadente, pues de no, se irá al caos.

Habla del amor que debemos tener a Mallorca para que ella sea el baluarte de la regeneración de España.

Quiere que el Sr. Maura sepa que en su roca nativa aquellos que supieron adivinar su talento, siguen en él creyendo, esperando que en breve comence la obra de la purificación del sufragio.

Brinda porque el elemento joven no rehuya del deber político ni del imperativo; porque Dios ilumine al Sr. Maura en el desempeño de su cargo y por la regeneración de España. Termina dando un viva a España y a Mallorca. (Aplausos)

D. Jaime Vidal

Dice que sus palabras no ha mucho pronunciadas en otra ocasión se han visto confirmadas puesto que Maura, lejos de caer, como decía la prensa se ha levantado colocándose en el sitio más alto. Maura no ha fracasado. Aboga porque los pueblos no dependan de la Delegación de Hacienda ni del Gobierno Civil. Termina brindando por el Sr. Maura, del cual hace un cumplido elogio (Aplausos)

D. Enrique Sureda

Hace presente que poco por decir le queda después de los discursos pronunciados. Dice que es la primera vez que asiste a una manifestación pública en obsequio del Sr. Maura. Entiende que este acto ha sido elegido para rendir tributo a una gloria mallorquina. Refiere los dotes excepcionales que adornan al Sr. Maura. Dice que ha alcanzado las superiores investiduras en la política, en la jurídica y en la oratoria. Maura ha llegado a la meta por su talento claro, masculino.

Estudiando los datos que adornan al Sr. Maura hace la crítica de su saber, presentándole como orador, como abogado y como político, señalando las victorias principales que ha alcanzado.

Dice que todos los pueblos contribuyen al estado con una cantidad, por obligación de la ley. Mallorca, pues, contribuye a las cargas públicas con buenas onzas; contribuye con la toga de abogado de Maura, y con la presidencia del Consejo de Ministros (Aplausos)

D. Pascual Ribot

Dirije breves palabras, que apenas llegan a nuestros oídos. Celebra el hecho que acaba de conmemorarse y manifiesta que en ella, nada tiene que decir porque es de paz y sabido que él es hombre de guerra. (Aplausos)

D. Miguel Rosselló y Alemany

Recuerda el clamoreo que se levantó hace algunos meses contra el Sr. Maura y explica la revindicación que ha tomado Maura colocándose en la presidencia del Consejo de Ministros.

Hace presente las demostraciones de afecto que colectivamente, con tal motivo han expresado los Ayuntamientos de Mallorca. No solo se aplaude al orador, sino al político de vergüenza que encauza las aguas perdidas para aprovechar la fuerza del salto y daría a la gobernación del

Nuestra información

Navidad y la Bula

Por haber caducado las Bulas del año pasado el viernes de la semana última y coincidir el que el día de Navidad en el presente año sea un viernes, hemos preguntado en la secretaría de Cámara del Obispado si se necesita este documento para comer carne en el citado día, contestándonos que sí se puede comer, aún sin estar provisto de Bula.

Escolares

Se ha abierto el pago del 2.º semestre de alquileres de los locales y habitaciones de las escuelas y maestros de Palma.

Han sido despachados por la ordenación de pagos, las nóminas para el abono del mes Diciembre á los maestros de esta provincia.

Ha sido jubilada la maestra de Ibiza D.ª María L. Riutort.

Tren con avería

Ayer el tren que llega á Palma á las 9.15 de la mañana, sufrió una avería que le ocasionó unas dos horas de retraso.

Dicho tren al encontrarse á unos dos kilómetros de distancia de la estación de Santa Eugenia, la locomotora rompióse un eje quedando parado el convoy, á los pocos instantes de haber sufrido la avería la máquina.

Desde Santa Eugenia se pidió por telegrafo á Palma una locomotora para que prestase auxilio á la averiada.

Enseguida salió una de esta ciudad logrando poner en marcha al tren, llegando á la estación de esta, cerca de las once, ó sean unas dos horas después de la que marca el itinerario.

Los viajeros no sufrieron más percance que las molestias que les ocasionó el retraso.

La Juventud Republicana
La segunda velada organizada por esta asociación de jóvenes entusiastas y que se verificó ayer en el centro de Unión Republicana resultó en extremo lucida.

El programa, que publicamos en la edición del sábado, se ejecutó tal como estaba anunciado.

Cosecharon aplausos el guitarrista señor Calatayud, el niño Lucas Arborea, los Sres. Amengual, Real, Ferrer, Piña (D. A.) el orfeón Republicano, el quinteto del Sr. Bernat y en una palabra todos los que tomaran parte en la velada.

Esta terminó con un animado baile de salón.

La cosecha de naranjas
Leemos en el último número de nuestro colega Söller lo siguiente:

«Cuando las naranjas están todavía sobrado verdes, cuando su color apenas ha empezado á amarillizar y cuando el embarque para el extranjero ni siquiera ha tenido tiempo de recolectar muy contadas cargas, ya empieza á notarse gran descontento en los hortelanos, los unos porque el llamado dorado fruto se ha convertido en negro fruto, y los otros por la facilidad con que se va cayendo al suelo, aún en aquellos puntos en que los árboles no se encuentran muy atacados del *coccus* y otros microbios dañinos. La comarca en que va causando mayores estragos es en Fornalutx, y la causa se atribuye á la gran cantidad de granizo caído á principios de mes en aquellas tierras, cuando en nuestra huerta el granizo no nos causó tanto daño porque cayó mezclado con agua y en corta cantidad»

Los médicos titulares

En la prensa de Madrid llegada hoy á Palma, leemos que se ha reunido la Junta Central de médicos titulares acordando pedir la derogación de la Real orden de 24 noviembre último, en la que se dispone que se preste servicio gratuito á las familias de los guardias civiles residentes en los pueblos, considerándolas como pobres para los efectos de las contrataciones de los facultativos con los Ayuntamientos.

Próximos nombramientos

Para mañana está convocada la Diputación Provincial. Es la última sesión que celebrará durante el actual período semestral.

En ella según se nos dice, se harán algunos nombramientos. Se nombrará el prior de la Iglesia de la Sangre y el director de la Inclusa.

También se dice que se procederá al nombramiento de recaudador de censos y alodios de los establecimientos provinciales de beneficencia.

El Recaudador de Contribuciones de la zona de Inca, saca á pública subasta unas fincas de varios contribuyentes subsidiarios por el impuesto de consumos del Ayuntamiento de Sansellas.

La fiesta de Santo Tomás
Hoy, en esta ciudad, se celebra la tradicional feria de Santo Tomás. En la Plaza de las Enramadas el mercado de pavos se ha visto en extremo animado.

Las personas que aún no se habían surtido de dichas aves hoy han acudido á las Enramadas para mercar, los precios á que se cotizaban los pavos eran casi iguales á los de los días anteriores, si bien

un poquitín más altos, pues los vendedores hoy se aprovechaban de la animación que reinaba en aquel mercado.

De las diez hasta después de las doce lo más distinguido de nuestra sociedad palmesana ha paseado por las Enramadas, aprovechando el tiempo espléndido reinante.

La gruesa capa de barro que cubría aquella plaza ha disminuído algo á efectos del buen tiempo que desde ayer reina; apesar de ello hemos oído muchísimas quejas dirigidas á la Corporación municipal, la que en un día de tanto tránsito, tiene tan descuidadas nuestras vías.

En la Plaza Mayor las vendedoras de turrones y otras golosinas tenían esta mañana ocupados todos los puestos que para la feria de Santo Tomás se establecieron bajo los mismos pórticos de aquella Plaza.

Con motivo de ser hoy día feriado en Palma, en muchos talleres y fábricas tan solo se ha trabajado por la mañana.

Asuntos Municipales

Para mañana se halla convocada la comisión de Ferias y Fiestas, para aprobar la liquidación total de los festejos celebrados en Agosto de este año.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Beneficencia y Sanidad, aprobando varias cuentas.

Por falta de número esta mañana no ha podido reunirse la Comisión de gobierno Interior.

Un buen número de operarios están trabajando en la colocación de la tribuna y nueva sillería en el salón de sesiones.

La sillería resulta de gusto elegante, muy artística.

La próxima sesión que celebre el Ayuntamiento tendrá lugar en una sala de paso, á causa de las obras que en el salón principal se están llevando á cabo.

Religiosas

Santoral
Para hoy.—Santo Tomás, apóstol y San Anastasio.

Para mañana.—Santos Zenón, Demetrio y Honorato, mártires.

Cuarenta Horas
Mañana continuarán en la Merced, dedicadas á Nuestra Señora de los Dolores y á San Jerónimo. A las seis y media exposición; á las diez misa mayor. Por la tarde, actos de coro, y al anochecer ejercicios y reserva.

El Santa Cruz
Hoy, al anochecer, en esta iglesia se celebrará el ejercicio de San Luis Gonzaga.

De teatros

Principal
El sábado debutó la compañía de ópera; cantóse *La Bohème* y se repitió anoche.

En ambas funciones hubo mucha concurrencia.

Mañana dará cuenta nuestro redactor musical de la interpretación de la obra. Esta noche se cantará *Il Trovatore*.

Lirico-Circo Ecuestre

Vientos favorables reinan para la afortunada empresa del Lirico, pero todo no se debe á la fortuna.

El espectáculo que presenta tiene gran plasticidad, mérito estético, se presenta con refinamientos artísticos y con lujo y el público de Palma responde como siempre á las gallardías de la empresa y á los aciertos de la Dirección Alegria.

El programa sugestivo y valioso tiene números que sobresalen.

El de las bellísimas niñas Amalia Leonor que cada día se ve con más gusto descubriéndose las dificultades de tan difícil trabajo; el doble yokey de Dolinda, la hermosa Dolinda y Mr. Gerard, la troupe celista de los Ancillotti de una distinción que subyuga y por último, los cuatro elefantes.

En ninguna pista de Europa se presenta un programa tan variado y selecto y valga esta vez el elogio sin parábola.

Los cuatro elefantes realizan un trabajo que lleva al ánimo la admiración.

Sus movimientos pesados se truecan en elegantes y á la voz de su domador, se colocan, cojean al hacerles un disparo, descansan tendidos sobre la arena, bailan airoso y movido vals, se colocan en posiciones académicas sobre tinajas, hacen equilibrios sobre las pezuñas y cuartos inferiores y superiores, se sientan como si fuesen apacibles burgueses que tratan de fumar una pipa, forman pirámides como los gimnastas, pasan sobre una batería de botellas cambiando los pies y andando hacia atrás, tobodecen dóciles á su domador, permitiendo ejercite sobre su cuerpo ejercicios de mucha dificultad, andan de rodillas, saludan, arrastran el vientre; en una palabra, vencen cuantas

dificultades se ha propuesto vencieran su habil domador.

Tiene este número el atractivo de todo lo grandioso y ha sido en Mallorca como en todo el mundo culto el *clou* de los circos.

Las entradas de tarde y noche de ayer formarán época en este teatro. Dos llenos como pocas veces se ha visto.

Para hoy se anuncian dos extraordinarias funciones dedicadas á los forasteros, que suelen pasar el día de hoy en Palma por ser la feria de Santo Tomás. La primera empezará á las tres y media de la tarde y la segunda á las ocho y media. En ambas tomarán parte los Ancillotti, los cuatro elefantes y números más notables de la compañía.

La Protectora

Con una buena entrada cantóse anoche on bastante acierto *Marina y Chateaux Margaux*.

Los artistas recogieron muchos aplausos.

Asistencia Pa' mesaqa

Anoche con un lleno completo se puso en escena por segunda vez *La cara de Dios*, repitiéndose el éxito alcanzado al estrenarse; obra plagada de dificultades en la que se estrellan muchos artistas de pretensiones.

En *La Señora Capitana* fué muy aplaudida la Sra. Román, haciendo las delicias del público.

Para el día de Navidad se anuncian *El Puñao de Rosas*, *La Revoltosa* y el estreno de *Los Granujas*, que lleva 350 representaciones en el Teatro Cómico de Madrid.

Comerciales

Valores locales

Día 19 de Diciembre de 1903

	Dinero
Crédito Balear	99'60
Fomento Agrícola	100'00
Ferro-carriles de Mallorca	49'00
Alumbrado por Gas	77'60
Idem La Económica	10'00
Salinera Española	180'00
Id. id. Obligaciones 6 p 8	104'00
Id. id. id. 5 p 8	101'50
Cambio Mallorca	00'00
Bonos Municipales	41'00
Isla Marítima	56'00
Banco de Préstamos	8'60

Valores públicos

Oficial del día 18 á las 16

4 por 100 interior contado	77'45
5 por 100 amortizable	96'35
Banco de España	486'00
Tabacos	443'00
Francos	35'45
Libras	34'09

Barcelona (Bolsa) día 18 á las 16

4 por 100 interior fin de mes	77'47
5 por 100 amortizable	96'50
Nortes	55'00
Alicantes	92'75
Orenses	83'20
Coloniales	66'50
Francos	35'70
Exterior de París	89'27
Renta Francesa	97'92

Barcelona (Bolsa) día 18 á las 19

4 por 100 interior fin de mes	77'47
Nortes	54'90
Alicantes	92'70

Barcelona (Bolsa) día 19 á las 10

4 por 100 interior fin de mes	77'41
Nortes	54'80
Alicantes	92'60
Orenses	83'25
Francos	35'60

Fabricación de curtidos

Preparación de las pieles y arte de la peletería y manguitería, por GARCIA LOPEZ, 6 pías.

Las abejas

Modo de criarlas, 3 pías.

El algarrobo

Su cultivo, por BASSA, 2'50 pías.

Manual del herrero y cerrajero

Con unos magníficos álbums de modelos, por GARCIA LOPEZ, 8 pías.

Manual Práctico

De Confeitería, Repostería, Pastelería y bebidas de todas clases, por VISCONTI, 6 pías.

El moderno destilador licorista

Aguardientes, jàrabes y Cerveza, vinos y vinagres, con más de 2,500 fórmulas, por VAL-SECCHI, 6'50 pías.

Tratado completo

De los árboles frutales, su cultivo, por VICTOR MTRANDA, 3 pías.

Preparación de las conservas

De carne y pescado, por BALAGUER, 4'50 pesetas.

Fabricación

De quesos y mantecas de todas clases, con instrucciones para la cría, alimentación de las vacas, cabras y ovejas, por ABAGO, 3 pías.

El olivo y el aceite

Su cultivo, extracción, purificación y conservación del aceite, por ALÓI, 2 pías.

Cría lucrativa

De las gallinas y demás aves de corral, por NAVARRO Y SOLEB, 6'50 pías.

La patata

Su cultivo y explotación, por ARIOLAZOLA, 2 pesetas.

Manual del tejedor de paño

Por GIRONI, 2 tomos, 5 pesetas.

Elaboración de vinos

Naturales y artificiales, por ALBERTI, 6 pías. Se hallan de venta en la Librería de J. Tous.

AL ESCUDO DE ESPAÑA GRAN FABRICA

de toda clase de dulces, turrones y bombones de

Antonio Esteva y Oliver

Proveedor de la Real Casa

SAN MIGUEL, 220, Y PLAZA JUANOT COLOM, 8

(PUERTA PINTADA)

Como en los años anteriores y bajo el esmero de costumbre tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un vastísimo surtido de turrones, dulces y bombonería, todo al reducido precio de exportación.

Ocasión excepcional, únicamente para la última quincena de Diciembre.

Almacenes S. José

GRANDES NOVEDADES

Brondo, esquina Borne, Teléfono 135

Nueva sección de pañería para Caballero á precios sin competencia.

Camisería.—Corbatería.

Paraguas.—Pañolería.

Novedades para Señora y Caballero.

Géneros de punto.—ALFOMBRAS—

Yutes.

Sucursal: Platería, esquina Siete Esquinas, Teléfono 136

Pañería. Paraguas.

Novedades para Señora.

Pañolería.—Lencería.

Cubrecamas.—Yutes.

Géneros de punto.

Tapetes.—Alfombras.

Depósitos de mantas de lana á precios de fábrica

La casa que vende más barato

país. Dice que Mallorca debe ser egoísta y ahora que tiene á uno de sus hijos en el puesto mas elevado, con mas cariño debe quererle y estrecharle entre sus brazos. (Aplausos).

D. Manuel Guasp

En nombre de la Junta organizadora del banquete agradece á todos la asistencia. Hace un cumplido resumen de los discursos, poniendo de relieve los conceptos que se han vertido. Por su parte pone de manifiesto su lealtad y su constancia en los ideales políticos. Como no está presente el Sr. Manra ni nadie que le represente, él, dice, en aquel instante, toma el representación y á todos agradece en su nombre la prueba de afecto y simpatía que se ha manifestado con el acto que se está realizando.

Adhesiones

El Sr. Guasp, da cuenta de las siguientes adhesiones al banquete que se han recibido.

Por telégrafo:

«De Ibiza

Con motivo del acto que celebrarán mañana saludo en usted al Excmo. don Antonio Maura que tratan de obsequiar reiterándole mi firme voluntad de que en justa recompensa alcance satisfacción cumplida.—Manuel Menéndez.»

«De Puente Genil

Los numerosos amigos y entusiastas admiradores que aquí tiene el insigne estadista D. Antonio Maura replican á V. exprese á la Comisión organizadora del banquete que mañana celebrará en nobilísimo pueblo en honor de su hijo esclarecido, que nos asociamos de todo corazón al acto que celebran. Por todos los amigos Manuel Reina (hijo), Manuel Paño, José Estrada, Francisco Pi Rivas, Leocadio Santalla, Francisco Doval, y Francisco García.»

«De Mahón

Colonia Mallorca reunida Circulo Unión se adhiere con entusiasmo acto celebran honor Sr. Maura.—José Riera.»

De Barcelona.

Considérenme presente grandioso homenaje que Mallorca rinde Maura.—Felix Escalas.

De Madrid.

Ruego á V. haga presente amigos mi completa identificación con el acto de mañana en honor de nuestro ilustre jefe y exprese á todos mi más cariñoso saludo.—San Simón.

Me asocio de todo corazón al homenaje que tributan Vds. á nuestro esclarecido jefe honra de Mallorca. Mi ferviente deseo en tan solemne acto es que dando al olvido toda diferencia, nazca de ella perfecta unión del partido tan necesaria para el bien de la patria de la Monarquía y de Mallorca. Ruégole exprese estos sentimientos á todos los amigos saludándoles.—Sallent.

Además, se han adherido por carta don Gabriel Ferrer, (de Manacor, Pedro J. Gelabert, de Inca; Juan Verger, de Santany; el alcalde de Manacor; D. Guillermo Moragues y D. Sebastian Feliu.

El telegrama

Después, el Sr. Guasp, manifestó que entendía que los allí reunidos tenían que transmitir un telegrama al Sr. Maura participándole la celebración del banquete.

Los reinos acogieron con aplauso la proposición y acto seguido el Sr. Guasp leyó el siguiente telegrama, que se dirigió al Sr. Maura:

«Por aclamación entusiasta amigos admiradores V. E. reunidos banquete Lonja acordaron significarle que compartan triunfos conseguidos por el hijo predilecto de esta isla y la honra merecida con la presidencia del Consejo de Ministros. Sirva de lenitivo á V. E. en las amarguras y sinsabores del pesado cargo la constante simpatía de sus compatriotas y aliéntente los votos fervorosos que hacemos para que

su notorio sacrificio y desinterés señalen el cambio de ruta que nos lleve á la segura existencia y prosperidad de la patria.—Guasp.»

El telegrama fué acogido con aplausos. El Sr. Guasp, dió por terminado el acto dando un viva á Maura, que fué contestado con entusiasmo.

La fiesta de ayer tarde resultó espléndida, reinando el entusiasmo más completo.

Terminó á las seis y media de la noche.

Obsequio al público

Dentro de breves días el Comercio de esta localidad, ofrecerá gratuitamente al público *El Billeto Anunciador Gratuito*, único sistema de propaganda que reúne la seguridad de ser leído por tantas personas como número de ejemplares se reparten (cuya tirada será de 15,000 ejemplares).

Dicho Billeto contendrá numerosos regalos en objetos y en metálico que le serán entregados á las personas agraciadas. El reparto se efectuará en los Establecimientos anunciantes, cafés, Teatros, á los suscriptores de este periódico y en la vía pública para su agotación.

Para anuncios dirigirse á L. Hylas, Obispo, 5.—Horas de despacho de 2 á 7 de la tarde.

Curación de las hernias (trencats)

Siendo tantos y tantos los herniados (trencats) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona, remedio infalible para la curación de tan grave dolencia, lo mismo en hombres, que mujeres, ancianos y niños, dicho especialista á fin de dar á conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma los días 17, 18 y 19 de Diciembre en la *Fonda del Vapor*, Verí, 19, donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen.

Folleto, pruebas y consultas gratis para todo el mundo.

Jaime Hernández, pintor

San Miguel 21, Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación del papel á 1 real rollo.

Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Canuda.

28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21, Palma

Biblioteca popular de L'Avenc á 2 reales tomo

Santiago Rusiñol: *D' aquí i d' allá*.

Léó Tolstoi: *Contes* (primera serie).

Traducció de

Gacetillas

En el teatro del Call ayer se celebró la anunciada función viéndose muy concurrido aquel local.

Ayer en la Catedral se predicó el sermón de la Bula de la santa Cruzada.

Hemos recibido el n.º 50 de *El Magisterio Balear*. En el sumario contiene varios artículos escogidos.

Hoy ha reinado un tiempo muy hermoso; el sol ha lucido muy espléndido durante toda la mañana.

La guardia civil de Porreras, ha detenido a una mujer, vecina de aquella villa, que había inferido tres heridas a una convecina suya, calificadas de pronóstico reservado.

El Comandante de Marina de Ibiza, hace saber que las colectividades é individuos que quieran representar sobre la petición hecha por D. Federico Carbó, concesionario de la almadra de Formentera *Nuestra Señora del Carmen* para pescar durante los meses de Noviembre y Diciembre, contraviniendo el artículo 17 del Reglamento de almadra, podrán hacerlo por término de un mes á contar del día 20 del actual.

En Puigpuñent, la guardia civil, ha detenido á una mujer presunta autora del hurto de cierta cantidad de bellotas.

La Comisión Provincial ha dirigido á los Ayuntamientos de esta provincia una circular comunicándoles los precios fijados por la misma para la liquidación y reintegro de los suministros que hayan hecho á las tropas del Ejército y Guardia civil durante el mes corriente.

El sábado, en la Iglesia de S. Francisco, se extravió un rosario de oro. Se suplica á la persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo que se sirva pasar por esta Redacción y se le indicará su dueño, que gratificará el hallazgo.

Por el Juez de Instrucción se saca á pública subasta para el día 15 del próximo Enero un crédito embargado á D. Jorge Perelló.

El Juez de Instrucción del Regimiento Infantería de Baleares n.º 1 cita al recluta excedente de cupo Juan Bauzá Bernad.

Para su publicación en el *B. O.* el Alcalde de Pollensa ha remitido al gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por la corporación que aquel preside durante los meses de Julio, Agosto y Septiembre último.

También mañana se reunirá la Comisión Provincial y en ella es posible que se proceda al nombramiento de los médicos civiles en propiedad y suplente de la Comisión mixta de reclutamiento. Solicitan aquellas plazas, los médicos D. Antonio Frontera, D. Rafael Ribas, D. Santiago Villalonga, D. Antonio Alomar, D. Miguel Nebot, D. Miguel Kirchofer, y don Domingo Escañá.

AGRICULTORES

Nitrato de sosa puro á 34 pesetas 100 kilogramos. Condiciones especiales según la importancia.

Primeras materias para abonos químicos.

Abonos para viñas, árboles, legumbres, hortalizas, patatas y toda clase de cultivo. No comprar sin visitar antes la casa **QUETGLAS Y MALBERTI** Antigua casa Suau

Salinera Española

En el sorteo verificado ayer ante el Notario D. Juan Palou y Coll, de las treinta y seis obligaciones hipotecarias serie B que deben ser amortizadas en primero de Enero próximo, resultó corresponder la amortización á las que llevan los números siguientes:

4, 60, 78, 94, 121, 211, 220, 221, 419, 420, 450, 509, 599, 633, 648, 663, 705, 762, 886, 951, 989, 1000, 1102, 1107, 1110, 1295, 1382, 1429, 1430, 1441, 1525, 1674, 1712, 1749, 1754 y 1837.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarlas para su cobro á la Administración de esta Sociedad, á tenor de lo prevenido en la escritura de emisión.

Por la Salinera Española.—El Director Gerente, M. Guasp.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

En el sorteo verificado el 12 del actual ante el notario D. José Socías de las 63 obligaciones de la emisión de 1901 que deben ser amortizadas en 1.º de Enero de 1904, ha resultado corresponder la amortización á las señaladas con los números siguientes:

2, 23, 29, 94, 132, 146, 207, 211, 243, 277, 295, 231, 372, 374, 443, 454, 479, 502, 516, 536, 537, 545, 553, 616, 637, 695, 712, 794, 845, 873, 891, 993, 1026, 1031, 1075, 1089, 1168, 1169, 1253, 1260, 1306, 1320, 1354, 1363, 1484, 1513, 1517, 1602, 1609, 1629, 1651, 1675, 1724, 1736, 1789, 1804, 1826, 1873, 1895, 1916, 1924, 1929, 1985.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichos títulos se sirvan presentarlos para su cobro á las Oficinas de dicha Empresa calle de Palacio n.º 26 á lo prevenido en las bases de emisión.

Palma 14 Diciembre de 1903.—El Nuevo Director sustituto, José Valleriola.

ANTIGUO TURRONERO

Con sus elegantes y ricos turrones que viene ofreciendo á su clientela y al público en general.

Turrones legítimos de Jigona, Alicante, nieve, yema, guirlache, peladillas de Alcoy, garrapiñadas y gran variado surtido en dulces de todas clases y en melones de buena calidad.

También avisa al público que tiene para vender los algarrobos empeltados de 4 años que tan buen resultado han dado en este país.

Para más informes á D. Pedro Gil, al lado del Ferro carril, ó en mi despacho calle de la Unión, n.º 2 ¡OJO! no equivalese al lado del Gobierno Civil.

TURRONES

El antiguo turronero de Jigona, Francisco García, ofrece á su clientela y al público en general, su exquisito surtido de turrones de Jigona, Alicante, yema, nieve, imperial, avellana, negro guirlache, fresa, etc., etc.

Peladillas de Alcoy ú garrapiñadas, gran variado surtido en dulces de todas clases, batatas de Málaga, calabazate y repostería.

NOTA.—Pongo en conocimiento de mis favorecedores haber trasladado la sucursal de turrones que tenía instalada frente á la *La Azucena*. La hallarán este año en la Plaza de Cort, n.º 3, al lado de la Relojería Suiza, donde encontrarán la misma calidad y variedad en sus géneros sin competencia. También hallarán melones y racimos de buena calidad.

Calle de Jaime II, número 3 frente á la casa Singer, Palma

CONFITERIA

Francisco Rosselló

Santa Eulalia, 2

Se anuncian para las fiestas de Navidad, además del surtido permanente en el ramo de confitería y repostería, las siguientes especialidades:

Turrón marca EXQUISITO, elaboración de la casa.

Idem Gijona, legítimo superior.

Variada de BOMBONES extranjeros.

Vinos MOSCATEL EXTRA, marca Sard.

Por telégrafo

ROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Detención comentada
Madrid 20 á las 23'30.

Barcelona.—Se comenta la detención de dos sujetos que ha tenido lugar con motivo de la explosión de dos petardos en el domicilio de un jefe de policía. Se murmura que los petardos tenían por objeto justificar las medidas de rigor para obtener recompensas.

Huelga.—Contribuciones
Barcelona.—Los huelguistas constructores de carruajes persisten en la huelga.

Valencia.—El cierre de tiendas que se había proyectado llevar á cabo para protestar del arriendo de las contribuciones, ha fracasado, y el gobernador ha prohibido que se llevara á cabo la manifestación que se trataba de hacer hoy.

Congreso
Madrid 20 á las 18'25.

En la sesión de hoy del Congreso, el Sr. Azcárate combate el presupuesto de ingresos y censura los impuestos hechos en las cédulas y en los consumos. Combate la desaparición en el presupuesto del capítulo de donativos de la casa real, que figuraba en el presupuesto anterior.

El ministro de Hacienda Sr. Osma dice que el donativo real ha de saparecido por cambio de circunstancias, pero que realmente la lista civil se devuelve por medio de socorros que constantemente conceden los reyes.

Se aprueban los articulados del capítulo primero y segundo.

Terminada la discusión del articulado de ingresos se desechan varias enmiendas aceptándose una que hizo el Sr. Urzaiz al artículo 12, referente al Instituto de Reformas Sociales y otra del señor Muro.

Esta noche no se celebrará sesión.

El gobernador de Baleares
Madrid 21 á las 1.

La combinación de gobernadores que ha firmado el Rey es extenso. El señor Cidruñ Pedraja, que lo era de Burgos vá á Baleares, y al señor Torre Villanueva que

desempeña ese puesto, se le destina á Salamanca.

Combinación.—Interpelación
Madrid 20 á las 20'55.

El Rey ha firmado una combinación de gobernadores.

El señor Canalejas interpelará al Gobierno por las ingerencias en la política de las compañías arrendatarias de tabacos y cerrillas.

Varias noticias
Madrid 20 á las 22'45.

Cartagena.—Ha ocurrido un incendio destruyendo un almacén de quincalla y una casa inmediata á éste. Las pérdidas se calculan que ascienden á 15.300 duros.

Cádiz.—Se ha encargado de la capitania del puerto el duque de Nájera.

Ha llegado el capitán italiano A. Boeri que da la vuelta al mundo á caballo.

Agonizando.—Crisis obrera
Madrid 20 á las 19.

El Sr. Navarro Rodrigo se halla agonizando.

El Gobierno ha acordado desde mañana combatir la crisis obrera de Madrid ultimando la forma de dar el trabajo.

El emperador de Alemania
El corresponsal en Roma de la Correspondencia de España comunica una interviú que ha celebrado con el doctor Wegner, médico del Emperador Guillermo de Alemania.

Compara la enfermedad de éste con la de su padre y cree que la enfermedad del hijo es de carácter benigno, aunque precisa hacerle una nueva operación, dice que ésta dará por resultado la aфонia completa. Añade que salvará la vida del Emperador. Considera perjudicial el clima de Berlín para la convalecencia y aconseja que el monarca vaya á pasar una temporada en Nápoles.

Los repatriados
Madrid 20 á las 22.

Barcelona.—Los repatriados de Sabadell, y Tarrasa han publicado una alocución pidiendo al Gobierno la inmediata repatriación de los españoles de Filipinas que se encuentran en poder de los tagalos; amez nazon en dicha alocución con acudir al extranjero en demanda de protección en el caso de que el gobierno español se la niegue.

Uno de los repatriados que se encuentra en Barcelona es natural de Tarrasa y llegó recientemente de Filipinas. Explica los sufrimientos de los españoles que se hallan en poder de los tagalos. Dice, después de destruida la escuadra, muchos españoles quedamos prisioneros de Aguinaldo. Durante cinco meses se nos trató peor que perros. En tales circunstancias proyectamos la fuga echándonos al agua; nadamos dos horas, logrando salvarnos 51 y se ahogaron 9.

Unos compañeros de un transporte nos condujeron á Manila socorriéndonos los yanquis hasta que nos embarcamos para Europa llegando á Cádiz el 12 de Octubre.

Creíamos que en España recibiríamos el bien; pero nos engañamos, pues pedimos socorros al gobernador de Cádiz, á fin de poder llegar á nuestras casas. El gobernador nos contestó que no podía favorecerlos, pues ignoraba si éramos soldados ó ladrones toda vez que carecíamos de documentos.

Entonces echamos de menos á los americanos que sin conocernos nos atendieron; sentimos no pertenecer á una patria que nos niega las necesidades más apremiantes, después de haber derramado nuestra sangre por ella.

Después de muchos contratiempos, tardamos un mes y medio para llegar desde Cádiz á nuestras casas sorprendiendo á nuestras familias, pues tenían en su poder nuestras partidas de defunción.

FABRA

Mesotan preparado por la casa Bayer, para curar con prontitud y seguridad el Reumatismo muscular agudo por fricciones (uso externo) mezclado á 25—50 por 100 con aceite de oliva.

Se vende en las farmacias y al por mayor en la casa Bayer de Barcelona.

CROMOS
GRAN SURTIDO en Felicitaciones para NAVIDAD
LIBRERIA DE J. TOUS
P. de Cort, 14 y 16

Espectáculos
Teatro Principal
Gran Compañía de Opera Italiana bajo la dirección del Maestro D. Arturo Baratta
Función para hoy.

Il Trovatore
Entrada general, 1'25 pias.
Entrada al Paraíso, 0'90.
El impuesto del Timbre á cargo del público.

Lirico Circo Ecuestre
Hoy lunes á las 3 y media tarde

Programa sensacional
El número que no tiene rival en el mundo
4 ELEFANTES 4
Por la noche
A las 8 y media en punto.
La notabilísima y sorprendente troupe ANCILLOTTI.
4 Elefantes 4
Entrada general, 0'60 pias.
Medias entradas, 0'40 pias.
NOTA.—El impuesto del timbre á cargo del público.

Miró Enrique á Pibrac como queriéndole decir que era tarde y preguntó al oficial: ¿Tenéis también orden de llevarme á Vincennes?

—No, la reina madre quiere que Vuestra Majestad se quede en estas habitaciones,—contestó el oficial y Enrique le tendió la espada diciendo á burla:—La atención me parece muy delicada.

—Adiós, señor,—dijo tristemente Pibrac y Enrique le cogió la mano respondiendo:—¡Decid hasta la vista!

—Hasta la vista, señor,—repitió Pibrac y echó á andar tras el oficial que antes había colocado tres guardias en la antecámara, uno en la puerta de comunicación de las habitaciones de Enrique y Noe, otro en el extremo del corredor y, por último, dos bajo la ventana. Al salir Pibrac, contó Enrique todos los centinelas y se dijo:—Está visto que la reina madre tiene empeño en evitar que me escape. A poco más me guarda una compañía.

Volvióse á sentar y á continuar leyendo á Plutarco hasta que pasada una hora se cansó y se asomó á una ventana para enterarse de lo que sucedía en el patio que tenía su aspecto acostumbrado. Los guardias se paseaban charlando y un paje se entretenía en amasar un halcón. Le reconoció enseguida; era Gauthier y le llamó haciéndole una señal. El paje se acer-

có colocándose bajo la ventana.—¿Cómo sigue el rey?—le preguntó Enrique.

—Loco furioso; Miron dice que es un acceso violento de calentura y que le pasará.

—Di, ¿no podrías subir á charlar conmigo?—preguntó Enrique y Gauthier miró con recelo á todas partes y cuando se aseguró de que nadie le había visto hablar con el rey de Navarra se metió por una de las puertas del palacio.

—Si Gauthier puede entrar aquí me dirá lo que ocurre,—se dijo Enrique y pasados unos minutos oyó un altercado en la antecámara y á Gauthier que decía que tenía que dar al rey de Navarra un recado de parte de la reina madre y como era el paje favorito de Carlos IX el guardia no quiso ponerse á mal con él y le dejó entrar en la cámara de Enrique. Gauthier era el íntimo de Raul y éste amaba á Nancy que era muy adicta al rey de Navarra y por consiguiente Gauthier pensaba como sus amigos y profesaba poco cariño á la reina madre. Enrique le recibió tendiéndole la mano y el paje le contó lo de la locura del rey y la regencia de la reina madre añadiendo que el duque de Guisa se había instalado en el Louvre en el que habían relevado á los suizos reemplazándolos con tropas alemanas.—Y de Vuestra Majestad dicen,—añadió Gauthier

—Se nadar, y aunque no me guste el agua corrompida la prefero al hacha de Caboche,—se volvió á arrojar la cuerda al pozo en cuyo borde se sentó dejando colgar las piernas porque vacilaba aún al percibir aquel olor nauseabundo y al oír el siniestro chapoteo del agua.—Parece, amigo Lahire, que hoy tienes más miedo que un procurador,—y de pronto se acordó de que el rey de Navarra estaba rodeado de enemigos y ya no vaciló más y cogiendo la cuerda con las dos manos se arrojó al abismo gritando:—¡Muerá la reina madre! ¡Viva el rey de Navarra!

La cuerda era fuerte, pero tan delgada que por un momento tuvo miedo de que se rompiese, pero no sucedió nada de esto y pronto sintió Lahire que el agua le tocaba en las piernas y entonces se agarró con más fuerza y dirigió una mirada á su alrededor pero no pudo ver nada porque le rodeaban profundas tinieblas y no le fué posible precisar si el sitio en que se hallaba era ancho ó estrecho. No obstante sus ojos, que empezaban á acostumbrarse á la obscuridad vieron un punto luminoso. Era un rayo de luz blanca que rielaba sobre el agua negra lo mismo que bordado de plata de oscuro terciopelo.

—Esa es mi estrella,—se dijo y saltando la cuerda se arrojó bruscamente al

señor, y montar á caballo sin perder ni un momento para no detenerse hasta pasar la frontera.

—¿Y por qué? No hace un momento que el rey...—

—¡Ya no hay rey, señor!—interrumpió Pibrac y estas palabras tan extrañas en su boca impresionaron al de Navarra que retrocedió un paso y le miró con estupor.

—¡Ya no hay rey en Francia, no hay más que reina regente y es Catalina de Médicis!

—¡Soñáis! El rey estaba bueno y vivo hace una hora...—

—El rey Carlos IX acaba de sufrir un acceso de locura furiosa lo mismo que su abuelo Carlos IV y la reina madre se proclamó regente.

—Si eso es así, estamos perdidos.

—Hay que huir enseguida, porque antes de una hora la reina madre habrá dado órdenes...—

—¿Me acompañáis Pibrac?

—Sí, señor, porque mañana hará de malestar para mí en el Louvre, tanto como para Vuestra Majestad.

—¡Marcharme sin ver á Margarita!—murmuró Enrique. ¿No sabéis, Pibrac que la amo?

—Lo que sé, señor,—dijo Pibrac tomando una actitud solemne, es que soy súbdito de Vuestra Majestad y que mi

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.^a

Sucursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4

INCA, San Bartolomé, 27

Vapores directos

de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.

Saldrá de este puerto directamente el día 6 de Enero el magnífico vapor

Juan Forgas

Admite carga a flete y pasajeros para dichos puntos.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía

Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediato aviso de la carga que tengan que embarcar en él, para reservarles la cabida necesaria.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Linea de Cuba y Méjico

El día 16 de Diciembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña el vapor ALFONSO XIII directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana del vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Linea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 21 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puertos de los Estados Unidos, litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Linea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 14 de Cádiz el vapor MANUEL CALVO directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabana-Caracas, Puerto Jabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina con el ferrocarril de Panamá con las compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico.

Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana.

También carga para Maracaibo, Ocho Carúpano, Trinidad, Guayana y Camaná, con trasbordo en Caracas.

Linea de Buenos Aires

El día 7 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. DE S. TRUSSEGUI directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Filipinas

El día 5 de Diciembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor ANTONIO LOPEZ directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Canarias

El día 17 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 29 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVERDE directamente para Casablanca, Masagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Linea de Fernando Pó

El día 26 de Diciembre de Barcelona y el 31 de Cádiz el vapor S. FRANCISCO para Fernando Pó, con escalas en Casablanca, Masagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.
Para más informes, dirigirse al Agente de la Compañía en Palma, Plaza de Anón o Manisa 4.

DENTIFRICOS Bosch

Elixir y polvos

MENTOL—

—TIMOL—

Y QUINA CALISAYA

DEL JAPON

Lo mejor para la dentadura

De venta en Palma: Farmacia de D. J. Valenzuela, Cuartera, Centro Farmacéutico y Perfumería de Casasnovas, Cadena, 6.
Depósito general: Farmacia Bosch, Manacor.

LAS COLUMNAS Ferretería y droguería de Obrador y Casasnovas

Santo Domingo 22 y 24—Palma de Mallorca

Estufas, chimeneas, interior para las mismas para evitar el humo, caloríferos y todo lo concerniente al ramo.

BONDAD Y BARATURA—PRECIOS SIN COMPETENCIA

NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el montaje y reparación de cuantos aparatos se le encarguen.

Isleña Marítima

COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES

Servicio semanal directo

ENTRE

Palma y Marsella

Vapores Isleño, Lulio, Balear, Cataluña, Belver

Salidas de Palma para MARSELLA todos los sábados tarde.

Salidas de MARSELLA para PALMA todos los martes á medio día.

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—Los conocimientos de embarque deberán quedar despachados antes de medio día del día de salida.

Las mercancías se recibirán sobre muelle y se despacharán en las oficinas todos los días no festivos.

Compañía Real inglesa

—DE—

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Más de 50 años de existencia, operando en España desde el año 1868, y autorizada por el Gobierno.

Es la Compañía más rica del mundo en seguros de incendios

RESPONSABILIDAD ILIMITADA

La Compañía tiene constituido el depósito que exige la vigente ley española como garantía para sus asegurados en España.

Garantías efectivas para el asegurado 400 millones de pesetas.

Los siniestros se pagan en las oficinas de la Agencia, Calle del Estanco, número 21, Palma.

SOLUCION BENEDICTO

DE GLICERO FOSFATO

DE CALCON

CREOSOTA

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarras crónicos, infecciones e ípales, enfermedades constitutivas, impotencia, debilidad general, poración nerviosa, neurastenia, imbecilidad, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.

Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia de D. Benedicto San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias. En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera, 14 y Centro Farmacéutico

Tintorería Moderna

DE

FIOL Y COMPAÑIA

Plaza de la Constitución n.º 118, (contiguo á los Almacenes San José)

Como indica su nombre, los dueños de este establecimiento participan al público en general, que en dicho establecimiento se tiene en todos colores toda clase de ropas en seda, lana y algodón, garantizando la firmeza de sus tintes. Se lava toda clase de ropas de Señora, Caballeros y niños, sin necesidad de descoser, dejándolo como en su primitivo estado de nuevo.



Pídase y exijase siempre Santalol Sol ó Arheol Sol, en farmacias. Es el mismo producto. Depósito: Farmacia Sol, Cortés 226—600 (frente la Universidad) Barcelona.

Depilatorio Venus

Preparado por la casa J. LL. PRUNES

Despacho: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo. Se mandarán prospectos gratis á quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

DETALLE.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.

Se vende en Palma: D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.—Perfumería Modernista, San Nicolás, 33.—D. Francisco Meridiano, Cadena, 6.

Vapores Transatlánticos

de Pinillos Izquierdo y Compañía

Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas, Cienfuegos y New-Orleans.

Saldrá de este puerto el día 16 de Diciembre el vapor

Martin Saenz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores que tengan alguna carga que embarcar en él, avisen seguidamente para resolver esta escala.

—(290)—

vida os pertenece.—Enrique le tendió la mano diciéndole:—¡Sois un buen bearnés!

Pibrac meneó la cabeza diciéndole:—Es muy posible, pero lo que sé, señor, es que aquellos que os consagraron su vida y que están prontos á derramar hasta la última gota de su sangre tienen el derecho de hablaros con franqueza.

—Hablad,—dijo el rey mirando con mucha atención á Pibrac que continuó:—Recordáis señor cierta noche que durante largo rato y desde una ventana del Louvre contemplabais una estrella que brillaba con fulgor extraordinario y que digiséis que era la vuestra?

—Así es,—respondió con orgullo.

—Aquella estrella os predijo que seríais rey, pero no de algunas tierras pedregosas que producen más hierro que trigo y más corazones nobles que opulentos magnates, sino de un reino opulento y muy extenso en el que la palabra patria es sonora y retumba á lo lejos...

—¡Basta! Sé de qué reino habláis, amigo Pibrac.

—Bien, señor, pero aquella noche que tanta fe disteis á vuestra estrella, no hicisteis el juramento de resistir á la fatalidad que prueba á los hombres para hacerlos más fuertes. Aquella noche no jurásteis sostener una lucha desigual y anticipada.

—(295)—

taberna con una gran barba negra,—y sacó del bolsillo un pergamino doblado de una manera especial siendo su contenido el siguiente:—Lahire está en salvo. Estamos reunidos y trabajando para libertaros.—Noe.

Leyó Enrique el billete y un relámpago centelleó su mirada y se dijo:—Con hombres como mis gascones pasaré por entre un ejército. ¡Pegarán fuego al Louvre si es preciso, pero me libertarán!

—¡Ya lo creo!—afirmó el paje con la fé propia de su edad.

—¿Cómo se evadió Lahiere? Lo mismo que La Chesnaye solo que éste, al arrojarle al *in pace*, creyó que iba en busca de la muerte y Lahire sabía, por el contrario, que por allí se salvaba. En cuanto Pibrac cerró la puerta encendió la luz y examinó el lugar en que se hallaba. Dejó á un lado la luz y se tendió boca abajo para mirar al fondo del pozo y le dió en el rostro una bocanada de aire fétido.

—Se necesita tener grandes deseos para evitar las caricias del verdugo para meterse en esa boca del infierno,—y esto diciendo, fué desenrollando la cuerda de seda, uno de cuyos extremos atara antes á la anilla. Después la recogió y se aseguró de que un trozo como unos cinco pies estaba mojado.

—(294)—

thier,—que le juzgará el parlamento que pronunciará una sentencia de muerte. Y por último circula la noticia de la muerte de Renato.

—¡Que ha muerto Renato!—exclamó Enrique creyendo haber oído mal.

—Aún no, pero su herida es mortal. Según dicen le hirió en Chailot una mujer de la que se quería apoderar,—ahogó Enrique un grito y se acordó de Sara. Gauthier costó que se había presentado un reitre con la noticia y que la reina Catalina había mandado á doce reitres para que pegasen fuego á la casa y prendiesen á la mujer, lo que no pudieron hacer porque había desaparecido. Enrique respiró más á sus anchas y preguntó á Gauthier si volvería y éste le respondió:—Sí, pero como no conviene que la reina madre sepa que os venga á visitar, me marche.

El resto del día lo pasó Enrique en completa soledad y después de servirle la comida relevaron á los centinelas colocando lansquenetes en vez de guardias. Al dar las diez se presentó Gauthier que parecía muy preocupado y le dijo:—Dos lorenenses rodean á la reina madre y se habla sin recato de un degüello de hugonotes lo cual no impide que sus amigos se acuerden de Vuestra Majestad. Aquí traigo un billete de Noe al que acabo de ver en casa de Malican convertido en mozo de

—(291)—

Hoy nos vencen ¿quién sabe si mañana sonará para nosotros la hora del triunfo?

—Tenéis razón, Pibrac,—dijo el príncipe.—¡Partamos!

—Envié á un hombre de mi confianza á la posada del *Caballo ruano* en donde nos tienen preparados caballos,—dijo Pibrac, y allí encontraremos á Hector y á Noe. Venid por aquí, que aún no se han acordado de relevar los centinelas que están al pie de la escalerilla en la poterna.

El rey de Navarra cogió la espada y la capa y se disponía á seguir á Pibrac cuando oyó un ruido fuera y al mismo tiempo se abrió una puerta á la que nadie había llamado y entró un oficial de guardias al que Pibrac le preguntó:—¿Qué queréis?

—Capitán, la reina madre me envía á que os pida vuestra espada y os acompañe al castillo de Vincennes.

Miró Pibrac al rey y su mirada decía con mucha elocuencia:—Alejaos, señor,—y sin proferir ni una palabra entregó la espada al oficial de guardias y Enrique dió un paso hacia la puerta apartando á un lado á este último y al llegar al dintel se encontró con tres guardias uno de los que le dijo:—¡No se pasa!

—¡Cómo!—exclamó.—¿Te atreverías?

—Señor,—dijo el oficial interviniendo,—he recibido también orden de pedir la espada á Vuestra Majestad.